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屯門西擬議物流發展的初步計劃 

 
 
 
目的 

 
1 本文件旨在向議員介紹屯門西擬議物流發展的初步計劃。  
 
 
物流發展 

 
經濟貢獻 

 
2. 貿易及物流業是香港四大經濟支柱之一，佔本地生產總值

約 26%。單單物流業則佔本地生產總值約 5%（820 億港元），並

為約 6%的就業人口提供約 19 萬 5 千個職位。  
 
政策 

 
3. 財政司司長在今年 2 月 27 日公布的政府財政預算案中表

示，香港需要建造現代物流業專用設施以發展物流業高增值服

務，縮短運作時間及降低物流及庫存成本，務求有效回應市場需

求，促進香港發展成為高檔商品的區域分銷中心，鞏固香港物流

樞紐的地位。國家在《十二五規劃》中亦明確表示支持香港發展

成為高價值貨物存貨管理及區域分銷中心 1。  
 
現代物流 

 
4. 有別於貨物運輸、裝卸和拆併箱等傳統物流服務，高增值

物流服務主要涉及為高價值商品提供供應鏈管理方案和區域配

送。由於香港具備快捷有效的多式聯運網絡、自由港的地位和保

                                                 
1 香港現正為不少高價值貨物提供區域分銷服務，包括飛機零件、電子產品、國際時裝

品牌，以及電器品牌。  



護知識產權的良好法制，香港在處理和分銷高價值貨物至區內市

場方面，佔有一定優勢。加上我們的物流專業人員能夠提供一系

列的增值和「度身訂造」的物流服務，以迎合顧客在存貨管理、

訂單處理、品質保證和分銷安排等多方面的不同需要，並按客戶

要求提供貨物標籤、包裝、維修等服務，相信未來物流業在發展

區域分銷業務方面會有很大增長空間，並且帶動管理、技術和勞

動等不同層面的就業機會。  
 
5. 要抓緊高增值服務的發展機遇，物流業必須配備現代化的

專門設施，才能滿足現代供應鏈對處理高價值貨物的要求，並按

客戶的指定規格將貨物“適時＂和“適量＂地運送到亞洲區內不

同地點。有別於傳統工業大廈，這些物流業專用設施備有車道直

達大廈的各層，並於每層設置貨櫃車上落貨區，而每層有較高樓

層高度，方便操作人員利用先進科技如無線射頻識別，快捷地處

理和提取貨物。同時，這些設施有較高的保安規格。  
 
土地需求 

 
6. 業界對於物流用地需求殷切，政府已先後於青衣推出兩幅

合共 4.8 公頃的物流用地，並將於今年上半年於青衣推出第三幅

約 2 公頃的土地作物流發展。同時，我們已聯同相關政府部門審

視不同區域內有否合適的政府土地可撥作物流發展，考慮的因素

包括（ i）用地須有完善的道路網絡接駁至機場、貨櫃碼頭或陸路

口岸；（ ii）土地的規劃用途須容許作物流發展；（ iii）物流設施與

鄰近地方的用途相符；以及（ iv）土地沒有其他長遠規劃等。經

初步審視，屯門西約 10 公頃土地（見下文第 8 至第 10 段）符合

上述基本條件。  
 
7. 在長遠土地規劃方面，政府將展開「優化土地供應策略」

第二階段公眾參與活動，就包括北大嶼山小蠔灣在內的五個近岸

填海地點諮詢公眾。我們會因應公眾意見考慮包括物流等用途。  
 
 
建議 

 
8. 屯門至赤鱲角連接路將於 2018 年啟用，屆時，屯門西與機

場的車程只需十分鐘，將是處理空運貨物的理想地點。我們於屯

門西預留約 10 公頃土地，以用作發展物流設施，提供高增值服
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務。建議包括下列兩個地點（見附圖）─  
 
 (a) 屯門第 49 區  

  約 3.6 公頃  
  被規劃作「其他指定用途」註明「貨櫃存放場及修理站」

地帶  
  現時未有任何用途  

 
 (b) 屯門第 38 區  

  約 6.4 公頃  
  被規劃作「其他指定用途」註明「特殊工業區」地帶  
  現時為臨時填料庫  

 
9. 屯門西的土地均以特殊工業或相關用途為主，亦有如內河

碼頭的貨運設施，因此，在屯門西發展物流與附近土地的用途是

互相配合。屯門西的相關選址與就近民居有相當距離，其中屯門

第 38 區與最接近的民居美樂花園相距約 2,500 米，加上現代化物

流設施的工序大多於室內進行，擬議的物流發展預計不會對民居

造成影響。從經濟角度而言，高增值物流服務涉及現代化工序，

也需要不同工種的人手，有關建議將會為屯門區不同階層人士創

造約 5,500 個新就業機會。  
 
10. 根據現時規劃大綱圖對樓面面積和發展高度的限制，我們

初步預計擬議物流用地可供興建約 3 幢少於 5 層高的物流設施，

提供約 250,000 平方米的總樓面面積。我們理解議員關注建議對

地區交通帶來的影響及交通配套是否足夠。為此，政府會考慮擬

議物流發展帶來的交通需求和進行交通影響評估，待制訂所需的

緩解措施和確立有關建議可行後，才會逐步落實擬議的物流發展

計劃。  
 
 
議員意見 

 
11. 歡迎議員就屯門西擬議物流發展的初步計劃提供意見。  
 
 
運輸及房屋局運輸科  
二零一三年二月  




